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Zona Central en el Campo 
Experimental Palmar 
de La Vizcaína

Reuniones Gremiales primer semestre

Por: Andrés Carvajal Pardo,

Delegado Gremial Regional – Zona Central

Para el primer semestre de este año, con el ánimo de 
acercar a los palmicultores y de aprovechar las insta-
laciones que la Federación ha venido desarrollando en 

La Vizcaína, ubicado en territorio santandereano muy 
cerca de Barrancabermeja, como el lugar para llevar 
a cabo la Reunión Gremial de la Zona Central, con ju-
risdicción de los Núcleos Palmeros del departamento 
de Santander y aquellos ubicados en el Sur de Bolívar 
y el Sur del Cesar. La reunión contó con la asistencia 
de 60 palmicultores quienes compartieron con los ex-
positores los principales aspectos relacionados con la 
sostenibilidad de la agroindustria de la palma de acei-
te, apoyada en los procesos de investigación que se 
adelantan en este campo experimental, el más avan-
zado en América Latina en palma de aceite.

El enfoque global de esta reunión se fundamentó en 
el apoyo que Fedepalma y Cenipalma brindan a los 
empresarios para alcanzar mayores niveles de produc-

La Reunión Gremial de la Zona Central tuvo lugar el pasado 30 
de marzo.

En desarrollo de la agenda gremial, la Presidencia Ejecutiva de Fedepalma y varios de los Directores de la 
Federación adelantaron las reuniones gremiales del primer semestre de 2017 en cada una de las regiones 
del país. En esta ocasión, si bien se trataron temáticas similares alrededor de los temas técnicos, de 
comercialización y del estado y proyección del sector, el equipo hizo un esfuerzo por adecuar cada temática 
a la situación particular de cada región y subregión. En general, las intervenciones giraron en torno a los 
diferentes temas de interés para mejorar las condiciones de sostenibilidad y competitividad de la palmicultura 
en cada zona.

Así, se realizaron las siguientes charlas con distintos énfasis en cada región: 

de aceite sostenible. 
• Coyuntura de los mercados y la comercialización de aceite y fruta de palma, buenas 

prácticas comerciales. 

La dinámica de las reuniones y el tratamiento de los temas permitieron una amplia y activa participación de 
los palmicultores asistentes, quienes pudieron intercambiar sus opiniones y presentar sus inquietudes al 
Presidente Ejecutivo y el equipo de dirección de Fedepalma y Cenipalma. 
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tividad, tanto en cultivo como en extracción, reiterando 
la importancia de alcanzar un mayor nivel de competi-
tividad en el entorno mundial. 

Sostenibilidad de la palma de 
aceite en Colombia

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Di-
shington, explicó cómo la producción de aceite de pal-
ma en el país está cada vez más ligada al mercado 
de exportación, con 40 países actualmente como des-
tino, obligando al empresario local a enfocar sus es-

RSPO, ya que el cuestionamiento del origen y trazabili-
dad del aceite de palma es hoy la mayor amenaza para 
asegurar la permanencia en el mercado internacional. 
Únicamente con una estrategia de un gremio unido y 
fortalecido (cultivadores y extractoras) se alcanzará el 

exportaciones.

En este sentido, la mayor fortaleza del sector palmi-
cultor ha sido y será sin duda el esquema de alianzas 

-
ro, donde se produce una relación gana-gana, con el 
apoyo de Fedepalma y Cenipalma.

También destacó la manera como el impulso en la pro-
ducción de biodiésel de palma contribuye a la mitiga-
ción de los efectos por el cambio climático, gracias a 
que disminuye la emisión de gases de efecto inverna-
dero a la atmósfera (menor contenido de CO2), con la 
ventaja de hacer una gran contribución al desarrollo 
económico y social de las regiones donde se produce 
la palma de aceite en el país.

De otro lado, describió la gestión de Fedepalma ante 
los grupos de interés para defender y construir una 
mejor reputación del sector palmero colombiano en el 
ámbito local e internacional, señalando la importancia 
de generar este contacto, no solo desde la Federación, 
sino incluso desde los núcleos en torno a los grupos 
de interés locales. 

Estrategia de los campos 
experimentales

Además de la agenda general, por encontrarse en el 
campo experimental, Cenipalma hizo una presenta-
ción especial sobre el valor estratégico de los campos 
y  las principales líneas de investigación que se adelan-
tan en el Palmar de La Vizcaína. 

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, durante su presentación en la Reunión Gremial de la Zona Central 
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Alexandre Cooman, Director de Extensión, comentó 
a los asistentes sobre la importancia de los campos 
y particularmente de este, y de los principios que se 
desarrollan en ellos: a) ser modelo de manejo agro-
nómico, b) ser modelo de manejo ambiental, y c) ser 
modelo de gestión de negocio. 

El Palmar de La Vizcaína es la sede del Programa de 
Biología y Mejoramiento de Cenipalma, está ubicado 
en la vereda Peroles del municipio de Barrancaber-
meja y cuenta con una extensión total de terreno de 
803 hectáreas en las que actualmente se desarrolla 
investigación de cultivos de palma de aceite en 247 
hectáreas, con dotación de infraestructura física (área 
cubierta) de casi 3.000 m2, compuesta por el módulo 

salón múltiple, módulo de semillas, módulo de biotec-
nología y casas de malla.

Complementó la intervención anterior Nolver Arias 
Arias, Coordinador del Programa de Agronomía de 
Cenipalma, presentando los principales aspectos de 

la investigación, como los avances en la búsqueda de 
fuentes de resistencia a la Pudrición del cogollo (PC) 
a través de nuevos materiales, el conocimiento del 
suelo en las zonas palmeras y el uso de herramientas 
geomáticas, como medio para el cambio tecnológico 
y cultural en el manejo de información para la toma de 
decisiones en el cultivo de palma de aceite, entre otros.

También expuso que los resultados de estas investiga-
ciones así como las buenas prácticas, se dan a cono-
cer a través de la Unidad de Extensión con el progra-
ma Cerrando Brechas de Productividad, por medio de 
días de campo y de giras tecnológicas en los lotes y 
parcelas demostrativas donde se desarrolla el trabajo 
conjunto con productores de la zona, las cuales han 
mostrado un incremento en rendimiento de producción 
de hasta 10 toneladas por hectárea al año.

Greicy Sarria Villa y Julián Fernando Becerra Encinales, 
de Cenipalma, presentaron el grado de avance y los 
retos actuales en los procesos de investigación para 
el manejo adecuado de la PC, que afectó de manera 
grave los cultivos de la Zona Central ubicados en Puer-
to Wilches (Santander) y Cantagallo (Bolívar) y son la 
amenaza biológica más grave que tienen las planta-
ciones ubicadas en estos municipios y otros ubicados 
al norte de la zona como Sabana de Torres, Rionegro 
y el Sur del Cesar, principalmente. Enfatizaron sobre el 
desarrollo de estrategias de manejo de enfermedades, 
basadas en la reducción de fuentes de inóculo y en 
la regulación biológica de los patógenos concluyendo 
que los aspectos fundamentales a tener en cuenta son:

• 
diagnóstico oportuno de enfermedades.

• El continúo desarrollo y/o ajuste de prácticas de ma-
nejo que reduzcan la incidencia de enfermedades. 

Alexandre Cooman, Director de Extensión de Cenipalma, hace 
su presentación en la Reunión Gremial de Barrancabermeja. 
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• Un manejo de enfermedades que favorezca la apli-
cación del manejo integrado. 

Aun cuando se ha hecho un gran esfuerzo por parte de 
Fedepalma, Cenipalma y los productores, se requiere 
del aporte de recursos por parte del Estado para pro-
mover la erradicación de los cultivos afectados (focos 
de la enfermedad). De igual manera, se avanza en la 
estrategia de mitigación y control de la PC en áreas de 
expansión, donde se apoya permanentemente las ac-
ciones de monitoreo desde el Comité Agronómico de 
la Zona Central, con participación de representantes 
de todos los Núcleos Palmeros que la conforman.

Buenas prácticas comerciales 
y coyuntura de mercados

Julio César Laguna Loaiza, Secretario Técnico del 
Fondo de Estabilización de Precios, informó sobre la 
actual coyuntura de los mercados y la comercializa-
ción de aceite y fruta de palma, además, habló de la 
importancia de la implementación de las buenas prác-
ticas comerciales, y destacó la oportuna y adecuada 
intervención de Fedepalma ante las amenazas que 
surgieron en 2016, originadas por las medidas del Go-
bierno para la regulación de precios del biodiésel en el 
mercado nacional, concluyendo que la propuesta del 
gremio:

• Atiende la preocupación del Gobierno Nacional en 
cuanto a los precios del biodiésel.

• 
los instrumentos para tener una señal de mercado 
para el aceite de palma a nivel nacional.

• Encauza las señales derivadas de la regulación de 
precio del biodiésel por parte del Ministerio de Mi-
nas y Energía, con las condiciones de mercado del 
aceite de palma.

• Restablece claridad en la comercialización del 
aceite de palma y en la estabilidad para el Progra-
ma Nacional de Biodiésel.

Laguna Loaiza también abordó la problemática de 
comercialización, en particular, lo relacionado con la 
oferta y la demanda de fruto en las regiones y cómo 

esta se encuentra relacionada con la capacidad 
instalada de las plantas extractoras. Esta intervención 
abrió paso a la presentación de Karen Rodríguez 
Barbosa, enlace de Fedepalma con la Policía Fiscal 
y Aduanera (POLFA), quien en compañía del Coronel 
Roger Martínez, Comandante de Policía Nacional del 
Magdalena Medio, hablaron sobre los esquemas de 
seguridad para el transporte de carga procedente de 
las extractoras de aceite crudo en el Eje Vial de la Ruta 
del Sol de Santander y Cesar y de la Red Integral del 
Transporte, Ristra, herramienta que permite coordinar 
acciones y por medio de la cual, la Policía busca 
generar planes preventivos frente al robo del aceite, 

a la Zona Central.

Beneficios de la afiliación a la 
Federación

Al cierre de la agenda de la mañana, el Director de 
Asuntos Institucionales de Fedepalma, Juan Fernando 
Lezaca Mendoza, presentó los aspectos más impor-

fortaleciendo el gremio mediante la vinculación de la 
mayor cantidad de productores del país. Recordó que 
la misión de Fedepalma es precisamente la de con-
gregar a los palmicultores colombianos alrededor de 
todos los temas de interés general con el objetivo de 
representarlos y defenderlos. 

Los asistentes fueron invitados a un almuerzo e hicie-
ron un recorrido por las instalaciones de este campo 
experimental, guiados por Edgar Ignacio Barrera, Su-
perintendente del Campo y varios de los investigado-
res de Cenipalma que adelantan sus labores en él. 
Varios palmicultores se sorprendieron gratamente al 
poder ver de primera mano la labor de Cenipalma y 
los avances que en las distintas áreas de investigación 
se presentan, y expresaron su satisfacción por contar 
con espacios como este que permiten acercar más al 

-
mar de La Vizcaína, quienes permitieron conocer tanto 
las instalaciones como los avances en los procesos 
de investigación y la cobertura de servicios que allí se 

de todo el país.
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